

# Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21245 - 78ÈME ANNÉE

## Communiqué du Parti Communiste Réunionnais A propos de l'aménagement du Barchois...



**La mairie de Saint Denis a présenté un projet global de réaménagement du front de mer allant du Barchois jusqu'à la Jamaïque. Forcément, il y aura de nombreuses modifications. C'est le résultat d'une volonté politique clairement assumée et qui s'affirme spectaculairement dans l'espace et les mentalités.**

C'est le cas de la publication du premier roman réunionnais, « *les Marrons* » (1844), de Louis-Timagène HOUAT, qui s'étale majestueusement le long du Boulevard-Sud. Fruit d'une collaboration bien comprise et prouesse artistique d'une Réunionnaise, l'ouvrage constitue une pièce importante d'un musée à ciel ouvert. Il restera à la postérité. La décision de la municipalité a changé le destin du mur. Elle changera inévitablement le destin de cette portion du Boulevard.

C'est le cas du téléphérique Papang qui a bouleversé le quotidien des voyageurs et des espaces traversés. En plein débat sur la mobilité, la municipalité de Saint Denis peut s'enorgueillir de pouvoir verser au

dossier un ouvrage inédit et pratique qui parle aux Réunionnaises et Réunionnais. Le message est clair : n'ayez pas peur du changement des mentalités et des innovations.

C'est aussi le cas du projet de cartographie des anciens Camps des esclaves qui ont constitué autant de lieux de vie sur le territoire dionysien. Ces habitations ont été effacées par des décideurs politiques qui n'y ont vu que des routes et des habitations à construire. Le paradoxe serait que les héritiers de cette histoire financent, à coups de gros millions, la rénovation des villas majestueuses des Maîtres d'esclaves mais organisent l'enfouissement dans l'oubli, la vie des esclaves qui ont assuré la prospérité des propriétaires et la postérité de leurs biens.

C'est dans ce contexte de modernisation de l'espace public qu'il faut situer le besoin de déplacer la statue de Mahé de la Bourdonnais. Il n'y a aucune atteinte à l'intégrité physique de l'ouvrage ni aux symboles qu'il représente. La majorité municipale à laquelle le parti communiste Réunionnais appartient, soutient ardemment ce projet, qui réaménage l'espace pour tous les Réunionnais. La commune doit donc recouvrer le financement prévu pour réaliser l'ensemble du projet : le déplacement de la statue dans les conditions requises et les travaux d'aménagement inédits.

Les 20 000 esclaves rassemblés sur cette place, le 20 décembre 1848, pour entendre l'acte d'abolition de l'Esclavage, un régime politique abominable qui a duré 200 ans, nous remercieront d'avoir eu une pensée pour eux.

Fait à Saint Denis, le 10 mai,  
Journée nationale des mémoires de l'esclavage,  
Pour le Parti communiste Réunionnais  
Ary YEE CHONG TCHI KAN

## 10 mai 2023 - La Réunion à Saint-Nazaire



**La Présidente de Région, Huguette Bello, a participé, ce 10 mai 2023, à la cérémonie organisée par la ville de Saint-Nazaire (Loire-Atlantique) à l'occasion de la Journée nationale des mémoires de la traite, de l'esclavage et de leurs abolitions.**

En commémorant le 10 mai dans l'Hexagone, en plus de la célébration du 20 décembre à La Réunion, la collectivité régionale souhaite contribuer à une meilleure prise en compte de l'esclavage colonial dans l'histoire nationale. Elle entend ainsi enrichir sa politique mémorielle relative à l'esclavage et prendre une part active dans le volet national des

commémorations, particulièrement dans les régions d'implantation de la diaspora réunionnaise.

En 2023, le choix s'est porté sur Saint-Nazaire car c'est dans cette ville que pour la première fois en France continentale, une sculpture relative à l'esclavage colonial a été érigée dans l'espace public et que cette oeuvre, inaugurée il y a trente ans, a été réalisée par un artiste originaire de La Réunion, Jean-Claude (dit Enzo MAYO) décédé en janvier dernier. Un hommage particulier lui a été rendu en présence de son épouse qui a rappelé, avec émotion, la genèse de cette oeuvre.

La cérémonie officielle, qui s'est déroulée en face du Mémorial pour l'abolition de l'esclavage, a débuté par les prestations des élèves de trois établissements de Saint-Nazaire et de douze lycéens Réunionnais qui ont fait le déplacement.

Une exposition sur la traite, le Code noir, la vie et la résistance des esclaves à La Réunion a d'ailleurs été réalisée conjointement par les élèves des lycées Lépervanche (Le Port) et Brossaud-Blanchon (Saint-Nazaire). Elle a été inaugurée en présence de la représentante de la Présidente de la Région des Pays de La Loire.

Le Maire de Saint-Nazaire, David Samzun, a ouvert la cérémonie en mentionnant le rôle pionnier de Saint-Nazaire dans l'inscription de la traite et l'esclavage dans l'histoire nationale. Huguette Bello a, elle, rappelé la nécessité d'une meilleure connaissance de cette page d'histoire notamment dans la lutte contre les discriminations et le racisme.

La Fondation pour la Mémoire de l'esclavage a également participé à cette cérémonie avec la prise de parole du Président de son Conseil des Territoires, Georges Brédent. A noter, également, la présence des Présidents de plusieurs

associations (MRAP, Ligue des droits de l'Homme, La Libre pensée, le Mouvement pour la Paix).

La cérémonie a été rythmée par le son du maloya, lors du dépôt des gerbes, avec l'artiste Jean-Didier Hoareau accompagné des lycéens réunionnais de Lépervanche. Dans le prolongement de ce 10 mai, le film FURCY sera projeté dans un cinéma de Saint-Nazaire et l'Hôtel de ville accueillera pendant trois semaines une exposition sur les Marronnages à La Réunion.

## La Fondation Abbé Pierre publie son nouvel éclairage régional sur l'état du mal-logement à l'Île de la Réunion

**Ce jeudi 11 mai, la Fondation Abbé Pierre a rendu public son éclairage régional sur l'état du mal-logement à l'Île de la Réunion. Elle y dresse un constat préoccupant dans un contexte de dégradation sociale et économique, qui impacte plus durement les personnes les plus démunies.**

Les indicateurs du mal-logement révélés sont inquiétants :

- Le nombre de personnes accueillies qui fréquentent les accueils de jour du réseau de la Fondation Abbé Pierre, a presque doublé (991 personnes en 2019 contre 1845 en 2022) ;
- Une augmentation exponentielle du nombre de nuitées hôtelières gérées par le 115 (30 569 en 2022 contre 3 432 en 2019), avec, malgré tout, pour la première fois des ménages avec enfants restés sans solution d'hébergement pendant plusieurs jours ;
- Une baisse de 38% de la production des logements sociaux en un an, avec 1 361 logements livrés en 2022, ce qui représente le plus faible niveau des 5 dernières années.

« *Au-delà de ces données, l'hébergement inconditionnel pour toute personne en difficulté n'est pas respecté, ce qui est contraire à la loi* » a expliqué Matthieu Hoarau, directeur de la Fondation Abbé Pierre Île de la Réunion / Océan Indien.

Cette année, la Fondation Abbé Pierre s'est aussi concentrée sur la question du genre, plus particulièrement sur la situation des femmes face au mal-logement et révèle que :

- 98% des familles monoparentales ont à leur tête une femme ;
- 61% des femmes cheffes de famille vivent sous le seuil de pauvreté, contre 44% des hommes en familles monoparentales ;
- Seules 23,5% des mères de familles monoparentales sont propriétaires de leur logement contre 50% des pères ;
- Plus d'1 famille monoparentale sur 5 vit dans un logement surpeuplé ;
- 1 demande d'hébergement d'urgence sur 3 faite au 115 concerne des femmes seules avec enfants ;
- 54% des ménages pris en charge à l'hôtel en 2021 sont des femmes victimes de violences conjugales.

« *Mère célibataire, femme à la rue, veuve... Jusqu'à présent, le genre n'a pas été pris suffisamment en compte comme facteur déclenchant ou aggravant du mal-logement. Il est nécessaire de lutter contre les inégalités entre les femmes et les hommes, en ajustant les réponses en matière de logement et d'hébergement* » a souligné Matthieu Hoarau dans un communiqué.

De manière générale, sans une mobilisation de l'ensemble des acteurs locaux, la situation sociale déjà critique aujourd'hui, ne fera que s'aggraver et engendrera de lourdes conséquences pour les personnes déjà fragilisées.



## Dovan mon lékran, mi oubli lo tan



**Moin la vi dann zournal ke lo pionié pou l'intélizence artificielle (IA) la démissioné de son poste. In sartin Geoffrey Hinton. Li di li regrèt « l'œuvre de son vie » et pi li pense ke lé zavancé dann ce domèn lé « ménas pou l'Himanité », rienke sa!**

Sa i fé mazine à moin Oppenheimer lo scientifik la suiv lo program pou fé la bomb atomik. I di ke après l'explosion lé dé bomb dessi Hiroshima et Nagasaki en 1945 (103 000 et 220 000 mor sans konté lé konsékans), li la démissioné sitelman li lavé rogré. Mé rogrèt lé après la mor, sé bien le ka de dir!

Mi arvien dessi l'IA, é, ek sa, tout bann technologie i exis koméla pou fé pass à nou lo tan, ou plito pou fé perde à nou lo tan.

Zot la fini romarké lo tan nou perde dessi inn ti lékran? In zour fé lespérians. Veille bien lèr ou komanse agarde zafer dessi lo Nèt, é pi Romark lèr ou la fini. Si ou la apprann in nafère lé bon, mé la plipar d'tan ou la pa rotenir arien. Pendan s'tan là ou noré gane fé in not zafer itil.

Rogard partou oussak ou sava koméla, ou va war in ti baba, lo zié fixé dessi zot lékran: la pli y pé tombé zot lé okipé! Bonpé scientifik i alerte bann lotorités piblik dessi ce fénomène. Zot i préstan sa lé grave pou l'avnir léspès himin. Zot la romarké, bonpé marmaye lé plis en plis en rotard dan zot dévlopman, épi lintélizence (lo QI) lé entrin d'diminié. Lé grav pou tou le bon: kan l'IA i grandi lo QI i dimini! Fo nou porte attention mézamis, sinon domin, nou sera léspès animal lo pli bête oté!

**Justin.**

## Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès  
71ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;  
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:  
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques  
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:  
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad  
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : [redaction@temoignages.re](mailto:redaction@temoignages.re)

Site Web: [www.temoignages.re](http://www.temoignages.re)

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: [publicite@temoignages.re](mailto:publicite@temoignages.re)

CPPAP: 0916Y92433